

Elecciones vascas: Significantes y significados del voto

EL próximo día trece de mayo tendrán lugar las por muchos esperadas y por todos temidas elecciones vascas. Esperadas son para el PP y el PSOE-PSE, que han pasado casi un año exigiendo cada día al lehendakari que pusiera fin a su situación de minoría parlamentaria que paralizaba la administración y hacía ingobernable el país porque el gobierno de Vitoria podía perder cuantas mociones de censura se presentaran pero la oposición no podía ganarlas porque carecía de mayoría cualificada. Ha llegado la hora de la verdad y, a tenor de las encuestas, la situación del día siguiente a las elecciones, puede no ser políticamente muy diferente de la que se presenta en la actualidad. No cabe tampoco excluir un giro, dado que la bolsa de voto oculto es muy importante y no se puede predecir cómo jugarán algunos factores de gran importancia, como el miedo o las anulaciones de votos

por identificación del votante mediante el no reconocido carné vasco.

Un altísimo porcentaje de votantes, tanto en el País Vasco como en cualquier otro territorio, tiene el voto decidido desde hace mucho tiempo: vota por afinidad, por sentimientos primarios de identificación, por inercia, por lealtad o por descarte. También hay otra parte que se abstiene por comodidad, por no meterse en líos o por acracia radical. Pero existe otro porcentaje, pequeño, que reflexiona y, en función de sus reflexiones, decide votar, confirmar o cambiar el sentido de su voto. Para esta minoría pueden serle útiles las consideraciones siguientes, aunque esperamos que a nadie perjudiquen.

Las opciones y las encuestas

EN estas elecciones es más evidente que en ninguna de las anteriores la consolidación de dos frentes: uno nacionalista y otro no nacionalista. Es muy difícil para los que viven en Euskadi sustraerse a la dinámica frentista dado que, por una parte y otra, han ido demasiado lejos las descalificaciones, y por parte del frente nacionalista también los compromisos. La decisión fundamental del votante vasco no es votar al PP o al PSOE, al PNV-EA o a EH. La decisión fundamental es votar nacionalista o no nacionalista.

- El frente nacionalista está constituido por dos opciones: la de la coalición PNV-EA, que condena la violencia, y EH que en el mejor de los casos, sólo la lamenta.
 - El frente no nacionalista (españolista o constitucionalista) está formado por el PP-UA y el PSOE-PSE. Los dos partidos tienen programas y acentos diferentes, pero, en estas elecciones, coinciden en su principal argumento: ofrecer una alternativa al nacionalismo.

Las encuestas han proliferado tanto en el País Vasco como en el resto del estado. Todas ellas predicen que la coalición PNV-EA será la opción más votada, que EH retrocederá y que el PP y el PSE avanzarán pero en ningún caso conseguirán la mayoría absoluta. A tenor de las encuestas, es predecible un gobierno nacionalista. Sólo podrían gobernar los no nacionalistas en el caso de que EH decidiera no asistir al parlamento o abstenerse en la votación de investidura.

Estos vaticinios, basados en encuestas, son en esta ocasión más inseguros que nunca: el 34 por ciento de los encuestados no manifiesta su intención y, sospechosamente, las encuestas del contrario son las que mejores resultados dan: la del «Correo» y la del CIS son las más favorables al PNV y la del Euskobarómetro la más favorable al PP. Da que pensar también la contradicción que presentan las encuestas cuando subrayan que ha disminuido la opción independentista y, sin embargo, prevén el incremento de voto para un PNV que, en esta ocasión, presenta un programa más claramente independentista que nunca.

¿Qué significa votar a PNV-EA?

DE manera directa, votar a PNV-EA significa, en el corto plazo de una legislatura, acentuar la identidad diferenciada vasca, la pertenencia étnica, la euskaldunización de la escuela y de la TV, la presencia activa de los diputados y senadores vascos en las Cortes, el mantenimiento de los conciertos económicos. Nos parece que, en los cuatro años para los que ahora elegimos diputados, no son suficientes para desarrollar las estrategias independentistas que, por el momento, seguirían quedando en el horizonte lejano. Este voto directo es el que tradicionalmente ha venido recogiendo el

PNV y del que puede perder un pequeño porcentaje disconforme con el camino que llevó y sale de Lizarra. Pero votar al PNV-EA significa muchas otras cosas, que también pueden darle votos.

- *Para algunos, votar al PNV es también la mejor fórmula para impedir su mayor radicalización. Algunos electores tradicionales del PNV nos han comentado precisamente eso: que su voto al PNV es de contención y que desean darle el poder, pero no un poder absoluto que pudiera ser interpretado como una aprobación del camino independentista de **Arzallus** y **Egibar**.*
- *Para algunos otros, que generalmente hablan del diálogo como panacea pacificadora, votar a PNV-EA significa elegir la opción menos mala para la paz. En este sentido hemos escuchado comentarios de gentes que nunca han votado al PNV y que ahora van a votarle porque «la violencia de ETA tendría más argumentos y se recrudecería si llegara a haber un gobierno no nacionalista en Vitoria».*
- *Para grupos incómodos en el abertzalismo radical, votar al PNV significa condenar la violencia sin renunciar a la independencia. No sabemos cuántos, pero algunos de los votantes de HB engrosarán la cosecha del PNV.*
- *Habra otros que votarán al PNV por la principal razón de que está en el gobierno, es la fuerza más conocida, la que más aparece en los medios de comunicación, la opción de continuidad.*

Qué significa votar a EH

DIRECTAMENTE el voto para EH significa, además de apoyar la independencia ahora mismo, el rechazo del Estatuto y la constitución, de todo lo español y lo francés, como estructuras de opresión, la

exaltación de los pistoleros de ETA como héroes de la construcción nacional, la justificación de políticas de exclusión, atemorizamiento y, si ello no basta, eliminación física de los no nacionalistas. Hasta ahora, oficialmente la coalición no ha sido capaz de diferenciar entre sus fines legítimos y sus medios ilegítimos. Sin embargo, hay votantes que entregan a EH su voto para la independencia y no para la acción terrorista. Es difícil de justificar moralmente esta conducta y entendemos que, afortunadamente, la progresiva pérdida de votos de HB-EH se debe, sobre todo, a que ese «cómprame en bloque», que exige la coalición abertzale, provoca náuseas entre sus propios electores.

¿Qué significa votar al PSE?

EN estas elecciones, significa, sobre todo, una opción a favor del Estatuto y de la Constitución y, en tanto en cuanto el nacionalismo expresa su incomodidad constitucional, una opción antinacionalista. En el discurso de **Terreros**, en estos momentos el principal argumento para votar al PSE es que, con ese voto, se puede favorecer el desbancamiento del gobierno nacionalista, al que se atribuye una buena parte de la anormalidad jurídica en que vive Euskadi con una educación, impregnada muchas veces de contenidos racistas y excluyentes, y una incapacidad política para imponer el imperio de la ley frente a los violentos de alta o de baja intensidad. Pero el voto del PSOE es, quizá, el más plural del País Vasco.

- Muchos creen que sólo votando a PSE se puede potenciar la clave de la gobernabilidad, puesto que sólo el PSE puede coaligarse tanto con los nacionalistas democráticos como con el PP.

- *Para todos, aunque haya eventuales oscurecimientos, votar al PSE, significa también, directamente, votar una opción de izquierda moderada, socialdemócrata, que los diferencia, no sólo del nacionalismo, sino también de la derecha representada por el PP.*
- *Otros socialistas, no pocos, de la línea de **Lluch**, votarán al PSE para hacer posible un pacto poselectoral, que diera una salida constitucional al PNV, sin arrinconarlo en la radicalidad. Aunque, en términos objetivos, esta hipótesis parezca difícil, no se puede descartar, puesto que la formación del nuevo gobierno no parece que vaya a ser tarea sencilla.*
- *Votar el PSE, no cabe duda, significa también reforzar en el resto de España la alternativa socialista al gobierno central.*
- *Par muchos socialistas votar a Terreros es la expresión del rechazo a otras fórmulas pactistas con el nacionalismo que se han expresado dentro del socialismo.*

Qué significa votar al PP-UA

EL PP es la más clara opción alternativa del nacionalismo. **Mayor Oreja**, el político más valorado en el conjunto de España y uno de los menos valorados en el País Vasco, ha marcado clarísimamente el territorio. No hay confusión posible: constitución, estatuto, legalidad y firmeza policial. Quien le vote sabe perfectamente que, en primer lugar y antes que nada, vota a favor de la españolidad del País Vasco y en contra del nacionalismo, tal como actualmente se expresa éste. Además de este sentido directo, el PP-UA recibirá votos por otros significados:

- *Para muchos «apolíticos», el PP significa una posibilidad diferente, que merece la pena ensayar para*

normalizar la vida cívica en el País Vasco. Es una apuesta por la paz desde otra perspectiva.

- *Para grupos no del todo minoritarios, el PP significa una cierta garantía para el idioma español, que evitaría así la situación de diglosia social a que quiere empujarlo el nacionalismo.*
- *Para un sector de vasco-españoles el fortalecimiento del PP en Euskadi es una escala menor del fortalecimiento que desean para toda España.*
- *Para algunos, el PP significa la trayectoria ascendente (4,8% de los votos en 1986, 8,1% en 1990, 14,45 en 1994, 20,1% en 1998), el caballo de futuro al que no es bueno subirse demasiado tarde.*

Que cada uno vea cuál es el significado o significados que quiere dar a su voto y lo decida en consecuencia.